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乐 享

派
每 一 年

的元旦当天，
坐在电视机
前观看央视
转播的维也
纳新年音乐
会已经成为
很多音乐爱
好者向新年
问好的最佳
仪式。最近
几年，有些人
认为维也纳
新年音乐会
陷入了一个
审美疲劳的
境地。但从
2017 年 开
始 ，杜 达 梅
尔、蒂勒曼，
还有今年的
尼尔森斯等
新锐指挥家
在维也纳新
年音乐会的
舞台上出现，
可以看出维
也纳新年音
乐会已经意
识到要在音
乐审美上进
行一些突破，
曲目设定也
走上了革新
的道路。而
对于比较念
旧的人来说，
在这些革新
中寻找“当年
的味道和影
子”，也成了
近几年观看
音乐会的一
大乐事。

2021 年里卡尔多·穆蒂执棒指挥的
维也纳新年音乐会，将是新年音乐会有
史以来第一次没有现场观众的音乐会。
作为穆蒂第六次执棒维也纳新年音乐
会，没想到“真香”来得这么快：在2018年
演出前接受采访时，穆蒂告诉媒体和乐
迷，这将是自己最后一次执棒维也纳新
年音乐会。细看新鲜出炉的节目单，穆
蒂大师也在开场序曲选用了非施特劳斯

家族的进行曲；非施特劳斯家族的曲目比
重也与2020年近乎相同。看来，穆叔也被
安排在了革新的道路上。回顾三年前穆叔
执棒的维也纳新年音乐会，可能由于年龄
的原因整体的演奏速度慢了下来，好奇这
位已步入耄耋之年的指挥家在革新中如何
能守住岁月的痕迹，也期待他能在即将开
场的新年音乐会能再现光芒。

圆舞曲这种经过斯特劳斯家族的奠

基，经过数代音乐家的锤炼，早已褪去“草
根”的标签，显得雅致而堂皇。金色大厅的
元旦乐响，跨越了国境、超越了民族，将维
也纳的迷人风情传向世界各地。谁能说全
世界爱乐者对新年音乐会的津津乐道，不
是对华尔兹所洋溢的率真淳朴气质的深度
认同？每一年的舞台呈现都是调皮诙谐而
又不拘一格，但“我还是我”，正是每个灵魂
自身本真心性的回归。

千帆过尽又一春 纵是怀旧也盼新

经典化的构建需要时间给予一些包
容，同样，“新派”与“老派”的衡量也需要年
份的沉淀。细看曲目单，这位新锐指挥家
的首演作品在目前来说无疑是非常“新派”
的：9首新曲目占全部作品近60%；非施特
劳斯家族作品占据5首，其中4首都是新作
品；贝多芬作品首次登上维也纳新年音乐
会的舞台。从这些革新中都不难看出“胖
葱”的“胆略和野心”，这显然对观众来说是
一种挑战，如何在这些首演作品中听出维
也纳新年音乐会的味道呢？

让我们来仔细地品一品：上半场开场
序曲《流浪者》是维也纳轻歌剧的经典作品
之一，这部作品是由奥地利作曲家卡尔·迈
克尔·齐雷尔所作。同2019年维也纳新年
音乐会一样，尼尔森斯也选择用齐雷尔的
作品开场，比起大家都熟悉的圆舞曲，轻歌
剧的出现也确实让观众耳目一新，而对其
音色与节奏对比性的巧妙把握也至少让尼
尔森斯赢得了开门红。最近几年，约瑟夫·
海尔梅斯伯格的作品逐渐出现在维也纳新
年会的舞台上，今年的《加沃特舞曲》与去
年的《交易圆舞曲》和《幕间圆舞曲》相比，

曲风和演绎程度上更活泼和新颖一些。毫
无疑问，尼尔森斯确实让施特劳斯家族之
外的音乐家作品在这场音乐会上大放光
彩，“安利”新作品确实是这场盛宴的上佳
噱头之一；而最让我称妙的是贝多芬的《十
二首乡村舞曲》，从中场短片《贝多芬——
失落的音乐》到下半场的《十二首乡村舞
曲》，不知是配合了芭蕾舞演员轻盈优美的
舞姿，还是舞曲本身“轻音乐”的风格，轻音
乐的特质展现了庄重的贝多芬另外一重面
孔。施特劳斯家族的五首首演作品：《爱的
问候圆舞曲》《列支敦士登进行曲》《“丘比
特”兰西波尔卡》《“猝不及防”快速波尔卡》

《“冰花”波尔卡马祖卡》。其中，约瑟夫·施
特劳斯的《爱的问候圆舞曲》是首演作品中
唯一一首圆舞曲，这部作品虽是约瑟夫的
早期作品，但在尼尔森斯的演绎下已有了

“清水出芙蓉”之意韵；而与另外两首《列支
敦士登进行曲》和《“丘比特”兰西波尔卡》
的无功无过相比，反而是亲手拆散施特劳
斯乐队的爱德华让人眼前一亮，圆舞曲无
法与兄长媲美的他反而让尼尔森斯挖掘出
其爱尔德的玛祖卡的天赋，尼尔森斯在演

绎这首作品的时候完全地展示出了自己的
控制力，这首为纪念音乐之友协会大厦而
出现的作品也让观众更期待今后维新舞台
上爱尔德玛祖卡作品的出现。

说完新曲目，让我们再看看“胖葱”经
典曲目的演绎：圆舞曲是当仁不让的“主
菜”，《在那柠檬花盛开的地方》《万众团
结》《享受生活》和《神奇磁力》都是“维迷”
耳熟能详的曲目。而《享受生活》与《神奇
磁力》之间只隔着一首《“闲聊”波尔卡》也
让我不禁感叹：年轻真是硬道理啊！《享受
生活》是笔者最喜爱的一首。下半场过
半，明显看出“胖葱”已经渐入佳境，太极
式的指挥配上他的俄式袍子让观众也不
由自主的轻松起来。施特劳斯家族的作
品，演出最多的除圆舞曲之外，就是波尔
卡了，作为“配菜”，波尔卡时常以活泼欢
快的特点来为观众“解腻”。而“胖葱”演
绎的《鲜花节波尔卡》相比于1996年马泽
尔版来说，显得有些过于慢条斯理了，速
度的调整可能是由于他想为鲜花节营造
出一种“雅致脱俗”的气质，听到曲中时倒
是感觉别有一番滋味。

乐如无心何长啸 乐团新声融旧曲

2020年维也纳新年音乐会的指挥安德
里斯·尼尔森斯生于拉脱维亚的一个音乐世
家，父亲是乐团的指挥，母亲是合唱团的管
理人员，步入中年的他也从“小鲜肉”蜕变成
一位发际线后移、身板加厚的中年大叔，由
于本人非常和蔼可亲，具有很好的观众缘，
中国粉丝亲切地称呼他为“胖葱”。他对音
乐的热情归因于一次难忘的经历：在他5岁
的时候，父亲带他去里加观看瓦格纳的歌剧

《汤豪瑟》，指挥家精彩的指挥给他留下了深
刻的印象，从此点燃了他学习音乐的热情。
尼尔森斯12岁开始学习小号，后在拉脱维亚
约瑟夫·韦托音乐学院和圣彼得堡音乐学院
学习指挥，拉脱维亚包容的音乐氛围和将合
唱课设置为国民教育必修课的理念让他很

早就具备了对音乐多角度理解的能力。尼
尔森斯的导师可谓是大腕汇集，从尼姆·雅
尔维到约尔玛·帕努拉，再到马里斯·杨松
斯。杨松斯严谨的教育风格，让他在41岁的
年纪就成为当今最具才华与号召力的新一
代指挥翘楚，备受世界顶级交响乐团、歌剧
院和音乐节的追捧。2017年，尼尔森斯携手
维也纳爱乐乐团在中国首演，2019年再次来
到北京，在国家大剧院演出。2020年执棒维
也纳新年音乐会对于尼尔森斯来说可谓象
征着最高级的演出。作为杨松斯大师唯一
的弟子，这位喜爱贝多芬、擅长德奥音乐的
指挥家无论是在“声”还是“形”的演绎上都让
我们无数次找到了前辈的影子，比如：徒手
指挥、“拧毛巾”式的习惯动作、横向握棒、重

拍提示等等。当尼尔森斯的“肌肉力”与维
也纳爱乐乐团的“轻盈感”相结合时，音乐也
开始时而“精灵起舞”时而“骏马奔腾”了。

从2013年的莫斯特，2014年的巴伦博
伊姆，2015年的梅塔，2016年的杨松斯，2017
年的杜达梅尔，2018年的穆蒂，2019年的蒂
勒曼，到今年的尼尔森斯，很多人说老指挥
家们相继离开了金色大厅，或许卡拉扬、小
泽征尔、祖宾梅塔的时代可能真的只能成为
回忆。尼尔森斯在接受采访时说到：“我们
不是膜拜灰烬，而是传递火炬。”音乐的传承
确实需要在革新中摸索，而作为观众的我们
可以站在接受者的角度进行各种尝新又何
尝不是一种幸运呢？毕竟，经典就是经过不
停的摸索与尝试才锻造打磨而成为经典的。

且看新人正风发“胖葱”求声也求形

《雅典学院》拉斐尔 壁画 279.4×617.2cm

张艺谋导演的新片《一秒钟》给我一
种特别的感觉，在一种温情满满的故事
下隐藏着一个特别的、令人心酸苦楚的
故事，为观众呈现出一种由电影而生的
却又关乎电影本身的特别情感。也就正
如张艺谋所说的，这部电影是“写给电影
的一封情书”。

《一秒钟》的故事主线看上去十分简
单：张九声是一个越狱的劳改犯，跑出来
就是为了能在电影放映前的新闻简报中
看到自己女儿出现的那“一秒钟”；而孤
儿刘闺女跑出来偷电影胶片，就是因为
弟弟烧坏了别人的胶片灯罩；在群众中
口碑不错的范电影，则是一心想着怎样
才能保住自己放映员的工作和声望。就
是这样的三个人，因为一卷电影胶片而
发生了命运的勾连，并在三天两夜的时
间中结束了这个故事。然而张艺谋想讲
的真的就是这么一个尽管有些温情，但
是如此简单的故事么？显然不是，张艺
谋导演让观众们亲身感受到了在那个时
代，那个电影最受欢迎的时代里，人们是
如何看电影又如何将自己的心愿和梦想
寄托在电影身上的。

所以，在整部电影中那一卷电影胶
片成为了故事的线索和核心。张九声拼
命追求看一眼这一卷电影胶片，刘闺女
想尽办法偷走这一卷电影胶片，而范电
影则是要保护这一卷电影胶片，将它完
完整整、清清楚楚地放映给所有观众
看。因为这不仅仅关乎他的工作和职
位，更是他这么多年打磨自己放映技巧
和对电影态度的一个交代。《一秒钟》最
精彩的部分之一，是修复胶片的过程。
当电影胶片被驴车滚得沾满了灰尘和泥
土，就像是“驴肠子”一样，范电影宣布

“今天电影是放不成了”的时候，观众们
的叹息和脸上难掩的失落，让人不禁慨
叹在那个时代电影究竟是多么重要。

而可能让现代人更加无法想象的震
撼画面随之而来：为了看上这一场电影，
所有人都按照范电影的指挥集体行动，
各家拿出各家的行动工具，将已经变成
了“驴肠子”的胶片一点点摊开，挂在绳
子上用水冲洗，然后如同侍奉佛像一般
用毛巾轻轻擦干并用扇子将其吹干。在
这样的场景下，观众可以清楚地感受到
那种扑面而来的历史感和其带来的感
动。对小镇里的人来说，每两个月播放
一次的电影无异于一次盛大的节日。可
以说，看电影，就是那个时代所有人进行
想象逃离现实的机会。电影里面的神仙
鬼怪、爱情冒险那些天马行空的东西正
是人们所缺少的。

本剧不得不提的是三位演员和他们
对角色的演绎。在电影的最开始，张译
扮演的张九声从公路的尽头出现，尽管
能清晰地看到他的疲惫，但是观众也能
够感受到他坚定的步伐。从一开始的出
现，到最后他泪流满面地说出“一秒钟太
短，不够”的时候，一个父亲的形象被圆
满地建立了起来。他因为打了人被判劳
改，因为想见到女儿而越狱，又因为需要
看这个电影而与人发生冲突。在这个过
程中张九声一直在隐忍，在克制自己的
感情，直到看到了那一秒种的女儿的时
候，眼泪才止不住地流了出来。张译非
常好地将这个角色表达了出来。刘浩存
出演刘闺女这一角色，在影片中刘闺女
是一个孤儿，她和张九声都想要那卷胶
片，但是他们却又在这个过程中有了一
丝父女情，这样的复杂反而使得人物更
加鲜活。范伟饰演的范电影可以说是本
剧最为出彩的一个角色，他是一个普通
放映员，家里还有一个患有精神疾病的
儿子。他之所以努力地工作并且如履薄
冰地讨好上级和领导，就是为了维系自
己的“铁饭碗”。这个角色不但有着正反
两面性，如：最后他还是举报了张九声，
但却将胶片中张九声女儿的那两帧画面
剪了下来悄悄地送给了他。这个角色在
范伟精湛的演技下显得愈发生动。

《一秒钟》这部电影是张艺谋非常重
视的一部电影。恰逢疫情，几经周折之
后方才正式上映。但我们依然可以看出
张艺谋想要表达的东西，其中之一便是
他本人对于电影的重视。张九声很爱电
影么？并不是，他在劳改农场待了五六
年，可能早就忘记了电影是什么样子，能
带来什么，但他知道那卷带子里有自己
的女儿，因此他求着能看一眼。刘闺女
很爱电影么？也不是，她只是很简单地
想帮烧坏了别人的胶片灯罩的弟弟。范
电影爱电影么？或许是，因为这是他能
为自己和儿子争取到更好生活和不被嘲
笑的唯一办法。观众们爱电影么？我想
是的，因为我们可以从《一秒钟》中感受
到张艺谋想要体现的那种对于电影的
爱。因为这本就是一封“写给电影的情
书”。
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维也纳新年音乐会
以革新向新年问好

□郝泽琼

今年是同
达·芬奇、米开朗
基罗并称为“文
艺复兴三杰”的拉
斐尔逝世 500 周
年，世界各地美术
馆、博物馆为此筹
备了多场特别纪念
展，中华世纪坛近
期举办了拉斐尔
的展览，已示对
大师的追念。

今年是恩格斯诞辰200周年，被称为世界级
百科全书式的思想家，他称赞达·芬奇“不仅是大
画家，并且是大数学家，力学家和工程师，他在物
理学各种不同的部分都有重要的发现”。而今年
又是同达·芬奇、米开朗基罗并称为“文艺复兴三
杰”的拉斐尔逝世500周年，世界各地美术馆、博
物馆为此筹备了多场特别纪念展，中华世纪坛近
期举办了拉斐尔的展览，已示对大师的追念。

拉斐尔（1483.4.6-1520.4.6），画家、建筑师，
也是三杰中最年轻、最耀眼、最迷人的存在，逝世
时年仅37岁。拉斐尔以自己的勤勉与才华，给
世人留下了300多幅珍贵的艺术作品。他的作
品博采众家之长，形成了自己独特的风格，代表
了当时人们最崇尚的审美趣味，成为后世古典主
义者不可企及的典范。

提到拉斐尔，人们首先会想到他众多的圣母
像，如《西斯廷圣母》《椅中圣母》《金翅雀圣母》

《花园中的圣母》等，表现出了“古牧歌式的平和
与安静”。与中世纪宗教绘画中程式僵硬的圣母
图像不同，拉斐尔笔下的圣母肤色红润、恬静端
庄、体态丰腴，有着无与伦比的温柔；他注重对母
性内心世界的挖掘，圣母深情的凝视与无尽的怜
爱，都使其充满人性的光辉。他的圣母是完美母
亲的典范，以致几百年后欧洲各地，仍以“像拉
斐尔的圣母一样”来赞颂女性。

16世纪初，拉斐尔因圣母像声名传到罗马

城中，1508年经推荐进入教廷作画。当
时的梵蒂冈是著名的文化中心，艺术
家、资深学者和人文主义者都在此云
集。教皇把装饰梵蒂冈使徒宫的重任
委以拉斐尔，令他将古典文化与天主教
教义相结合来绘制壁画。

这一系列的壁画中，《雅典学院》最
为著名，它取材于公元前4世纪古希腊
哲学家柏拉图举办雅典学院的逸事。
在这幅巨作中，拉斐尔表现出了对宏大
叙事把握与控制的游刃有余。他用创
造性的想象描绘了57位不同时代、不
同地域、不同学派的圣哲。苏格拉底、
柏拉图、亚里士多德、毕达哥拉斯、德谟
克利特、赫拉克利特、托勒密、第欧根尼
等学者穿越时空荟萃一堂，象征了古希
腊的“七艺”：逻辑、语法、修辞、数学、几
何、天文、音乐。拉斐尔对每一个人物
的所长与性格作了精心的构思，并用本
身形象的动作和标志性的细节来表明
人物身份，他们或行走、或交谈、或争
论、或计算、或深思、或书写，完全沉浸
在浓厚的学术氛围和自由辩论的气氛
中。据说苹果公司创始人史蒂夫·乔布
斯在临终前有一个愿望，希望用自己一
生的财富、荣誉来换取与古希腊先贤苏
格拉底喝一次午茶。拉斐尔自然也不
能错过这场学术的盛会，他把自己也画
了进来，在画面的右下角那张俊美的面
孔不仅注视着观者，还在默默聆听先哲
们的辩论。

意大利文艺复兴绘画经常涉及到
建筑的母题，建筑的出现不仅可以加强
空间感，也有助于人物的安排和稳定。
拉斐尔不仅出色地显示了其肖像画才
能，而且发挥了他所擅长的空间构成的
技巧。华丽的柱子、宏伟的穹顶、圣洁的
雕像、华美的大理石台阶为圣哲提供了
活动的舞台，拉斐尔凭借古典建筑的崇
高感来营造高贵的环境氛围，以便更有
利地来烘托这场盛会的戏剧效果。《雅典
学院》这幅画的色彩处理也很协调，乳黄
色的大理石占据画面大部分，与人物红、
白、黄、紫、赭各色的衣饰相互交错，相映
成趣。每个细微部分的用色都十分自
然，合成像音乐般和谐，可以说是浑然天
成，足以见得拉斐尔手法的娴熟。

拉斐尔被俄罗斯作家果戈里称赞
为“崇高的艺术神话”。他的艺术以优
雅、和谐、高度的完美为标志，通过细腻
的色彩、优美的造型、深邃的空间集崇高
优美于一身，体现了一种理想美，他使文
艺复兴达到了和谐完美的境界。

到了文艺复兴时期，造型艺术在达·
芬奇、米开朗基罗、拉斐尔这一系列大师
手里，达到了在古希腊之后第二次高峰；
而单就绘画而言，则达到了欧洲的第一次
高峰。《雅典学院》与达·芬奇《最后的晚
餐》、米开朗基罗《最后的审判》并称为文
艺复兴盛期的三大杰作。《最后的晚餐》、

《最后的审判》仍然属于宗教画范畴，并没
有脱离中世纪以来欧洲大型公共艺术的
内容限制。而这幅置身于宗教场所的大
型壁画——《雅典学院》虽说是拉斐尔26
岁完成的，但它更像是一幅世俗的历史绘
画，不仅在内容和形式上更完美，在思想
上更是独特且唯一的。它充分展示了画
家本人对自由思辨、开放包容的学术氛围
以及对真理不懈执着追求的崇敬之情。

《雅典学院》脱离了“神”的束缚，展现出了
宽松自由的民主气氛、独立的“人”的理想
国，是对中世纪绘画“神性”标准的偏移，
是一次大胆的尝试与突破，是文艺复兴盛
期艺术的圆满与巅峰，更是欧洲文艺复兴
精神的集合与象征。

《雅典学院》的主题思想预示着从古
希腊、古罗马土壤中孕育出来的人类理
性精神的复苏，也是艺术家对历史长河
中智慧和真理追求者的集中赞扬。整个
画面充满着一种宽松的百家争鸣的民主
气氛，各种不同哲学流派的代表人物在
这里进行着平等而优雅的讨论，或者各
行其是、无拘无束地进行着独自的思
考。时间与空间在这里交汇，历史与现
代在这里相遇，理想与人性在这里融合，
理性与智慧在这里碰撞，这是《雅典学
院》的独特之处，也是拉斐尔创造出的理
想世界。他的“理想国”见证了先哲们追
寻真理的足迹，记录了文艺复兴盛期艺
术的圆满。通过追忆那个高度理想的古
代黄金时代，借以表现文艺复兴与它的
渊源关系和对它的崇尚之情。

可以说《雅典学院》全面地反映了文
艺复兴盛期的人物风貌和精神理想，概括
了文艺复兴的特质：崇尚人性；恢复古希
腊、古罗马的辉煌文明；使欧洲文明推陈
出新，实现重生。作为时间的桥梁，《雅典
学院》把古罗马和文艺复兴的罗马联系在
了一起，把古典与现代联系在了一起，再
次定义了“永恒之城”、定义了理想国是怎
样的情形、“人文主义”是怎样的一种画
面。拉斐尔通过《雅典学院》对过去文明
的赞颂，对未来发展的向往，来表彰人类
对智慧和真理的追求；以此体现人类的艺
术永远追求崇高的理性精神，永远追求真
善美统一的审美理想。

《雅典学院》一幅世俗的历史绘画
□陈晓媛
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